
ACTA SESION DEL CONCEJO MUNICIPAL

            En Temuco, a 05 de Agosto 2008, siendo las 15:45 
hrs. se da inicio a la sesión Ordinaria del Concejo Municipal, presidida 
por el Alcalde Sr. FRANCISCO HUENCHUMILLA JARAMILLO, con la 
presencia del Secretario Municipal, don JUAN ARANEDA NAVARRO, 
en su calidad de Ministro de Fe en las actuaciones municipales. 

ASISTENCIA 
SR. JUAN ACEITON V.
SRA. ERICA LOPEZ S.
SR. RODRIGO MUNITA N.
SR. ARTURO PINTO Z.
SR. JAIME SALINAS M. 
SRA. GENOVEVA SEPULVEDA V.
SR. JOAQUIN TUMA Z.
SR. JOSE ZAMORA S. 

T A B L A 
1.- ACTA ANTERIOR
2.- CORRESPONDENCIA 
3.- CUENTA DEL PRESIDENTE 
4.- MATERIAS PENDIENTES 
     -2º VOTACION PROPUESTA ADJUDICACION “FINANCIAMIENTO 
      VIA LEASEBACK PARA EL DESARROLLO DEL PROYECTO Y 
      CONSTRUCCION DE UN EDIFICIO PARA LA PRESTACION DE 
      SERVICIOS MUNICIPALES”
5.- MATERIAS NUEVAS 
     - MODIFIC. PRESUPUESTARIAS-PROYECTOS DE INVERSION
     - INFORME DE COMISIONES 
6.- AUDIENCIA PUBLICA
7.- VARIOS 

1.- ACTA ANTERIOR
           Se aprueba Acta de Sesión Ordinaria de fecha 15 de 
Julio de 2008, sin observaciones. 

2.- CORRESPONDENCIA
Solicitudes  de  Audiencia  de  las  siguientes 

Instituciones:

a)  Colectivo  de  Acción  Por  los  Derechos  Ambientales:  para  dar  a 
conocer trabajo sobre gestión de residuos sólidos.



b) Fundación La Frontera: para dar a conocer objetivos institucionales 
y generar convenios de colaboración.

Se acuerda concederlas,  para  lo  cual  el  Secretario 
Municipal coordinará las fechas correspondientes.
 
3.- CUENTA DEL PRESIDENTE 

No hay

4.- MATERIA PENDIENTES
El  Sr.  ALCALDE  somete  en  segunda  votación,  la 

Adjudicación de la Propuesta Pública “Financiamiento vía Leaseback 
para el Desarrollo del Proyecto y Construcción de un Edificio para la 
prestación  de  Servicios  Municipales”,  al  oferente  Banco  Santander 
Chile,  con su oferta de 946,81 UF mensuales,  IVA incluido,  por un 
período de 144 meses, por ser su oferta conveniente a los intereses 
municipales, por tratarse de un contrato de mas de 500 UTM.

A FAVOR EN CONTRA
CONCEJAL SR. ACEITON CONCEJAL SR. TUMA
CONCEJAL SR. PINTO CONCEJALA SRA. LOPEZ
CONCEJAL SR. SALINAS
CONCEJAL SR. ZAMORA
CONCEJALA. SRA. SEPULVEDA
CONCEJAL SR. MUNITA
SR. PDTE. DEL CONCEJO

En consecuencia se aprueba la propuesta alcaldicia 
señalada precedentemente.

5.- MATERIAS NUEVAS
- INFORME DE COMISIONES 
COMISION VIVIENDA
                El    día  Lunes  15  de   Julio  de  2008,  siendo  las  
13:20    hrs., se reúne la Comisión Vivienda y Desarrollo Urbano, con 
la  asistencia  de  los  Concejales  Sra.  Erica  López  y  Genoveva 
Sepúlveda,  Srs.  Rodrigo  Munita,  Jaime  Salinas,  José  Zamora  y 
Joaquín Tuma que la preside, para analizar en la primera parte de la 
reunión, dos solicitudes de nombres de calles y pasajes. Participa en 
este punto el funcionario de la Dirección de Obras, don Edio González.
 
1.- Solicitud de la Empresa Martabid, para el proyecto del Comité 
José Muñoz Concha, en la localidad de Labranza.
           Como se recordará en Sesión de fecha 8 de Abril el 
Concejo rechazó la propuesta de nombres de calles y pasajes de este 
Comité planteando se sugieran otros nombres alternativos, por cuanto 
existe en la ciudad un Memorial con los nombres propuestos.
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   En  la  Sesión  del  Concejo  de  fecha  15  de  Junio 

pasado,  el  Sr.  Alcalde  informó  sobre  el  envío  de  un  oficio  a  la 
Comisión Vivienda, solicitando la reposición de esta solicitud para su 
estudio y resolución.
 

Sin   embargo,   la    Empresa   Constructora,   con  el 
acuerdo  del  propio  Comité,  envió  una  nueva  propuesta,  con  los 
siguientes nombres:
 
 
NOMBRE CONJUNTO : VILLA ALEN   (CLARIDAD DE LA NOCHE)
 

      Los nombres nuevos sólo corresponden a 4 pasajes, 
ya  que los restantes 8 nombres corresponden a prolongaciones de 
calles y pasajes como se indica :
 
PROLONGACIONES
 CALLE NVA. 1                                RAYEN-CO
CALLE NVA. 2                                NAHUEN – ANTU
CALLE NVA. 3                                LOS PENSAMIENTOS
CALLE NVA. 4                                LAS ACHIRAS
CALLE NVA. 5                                LAS AZALEAS
PJE. NVO. 5                                    LOS CARDENALES
PJE. NVO. 6                                    LOS CRISANTEMOS
PJE. NVO. 7                                    LOS GLADIOLOS
 
PASAJES NUEVOS
PJE. NVO. 1                                     MILLANTU   (SOL DE ORO)
PJE. NVO. 2                                    KALFU MALEN   (DONCELLA 

   AZUL)
PJE. NVO. 3                                     ELIUCURA (PIEDRA BLANCA)
PJE. NVO. 4                                     PAINE (JASPEADO)
 
               Los  nombres  no  se  repiten  y  son  acordes  con  los 
asignados en el sector, por lo que se propone su aprobación formal.
 

Sometida  la  propuesta  al  Concejo  se  aprueba  por 
unanimidad.

2.- Solicitud de la Empresa Desarrollo Inmobiliaria JCE, Colorado 
S.A., para el Loteo Barrio  Los Conquistadores III.
 
CALLE                                  VASCO NUÑEZ DE BALBOA       

(Prolongación) 
CALLE                                  PEDRO DE ALVARADO               

(Prolongación))
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CALLE 1                               HERNANDO PIZARRO
CALLE 2                               FRANCISCO DE ORELLANA
PSJE. 3                                JUAN PONCE DE LEON
PSJE. 4                                PEDRO DE MENDOZA
PSJE. 5                                ALONSO DAVILA
 
             Los  nombres  propuestos  no  se  repiten  en  otros 
sectores,  son  acordes  con  el  nombre  del  Loteo  y  corresponden  a 
conocidos conquistadores españoles en diversos países de América 
por lo que se propone su aprobación formal.
 Sometida  la  propuesta  al  Concejo  se  aprueba  por 
unanimidad.

             En relación a esta última propuesta, la Comisión deja 
constancia  que  la  solicitud  ingresó  al  Municipio  el  20  de  Junio, 
recepcionándose en el Concejo recién el Lunes 14 de Julio, es decir, 
demoró 24 días en todo el  recorrido interno para llegar al  Concejo, 
donde sólo en 4 días hábiles, se convocó a la Comisión, se analizó y 
resolvió esta petición. 
         Lo  anterior para hacer presente a la Administración 
se revisen los procesos internos que se inician en la Oficina de Partes 
y  se  vea  en  que  etapa  del  proceso  se  quedan  estancados  los 
documentos, para mejorar las respuestas a la comunidad.    

 
2.- PROPUESTA COMPRA DE TERRENO EN LABRANZA
             En primer término el Concejal Sr. Tuma, señala que 
invitó  al  Asesor  Jurídico  para despejar  previamente  algunas dudas 
respecto de la propuesta de compra del  terreno de 2 hectáreas en 
Labranza para un Complejo Deportivo. 

a)    Si se puede adquirir un terreno que está bajo la Ley Indígena.
b)    Si se puede adquirir directamente y no por licitación.

          El Sr.Núñez  señala,  que se  puede  adquirir  un 
terreno 

indígena previa  aprobación  de  la  CONADI  y  que  se  destine  para 
Equipamiento.  En este caso la  autorización de CONADI se encuentra 
en trámite.

      Sobre  la  posibilidad  de  comprar  directamente, 
expresa que es factible, sobre la base que el terreno sea necesario y 
que se cuente con los recursos para ello.

 
     El  Concejal  Sr.  Tuma  indica  que  se  reunió  con 

vecinos de Labranza, quienes estiman que el terreno colindante con el 
Consultorio es muy pequeño para proyectarlo  como un Complejo a 
futuro, existiendo la posibilidad del terreno ofrecido por el Sr. Sergio 
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 Martín y de conseguir un compromiso de reservar un retazo aledaño 
para comprarlo posteriormente.

 
    Ante  la  consulta  sobre  cual  es  la  propuesta  de  la 

Administración expresa que no hay una propuesta formal,  sino una 
posibilidad  de  comprar  estas  dos  hectáreas  ante  petición  de 
deportistas y vecinos del sector. Pero posteriormente se presentaron 
algunas  objeciones respecto de la distancia y condiciones del terreno, 
como también considerar  otras alternativas entre  ellas el  terreno al 
lado del Consultorio.

       La  Concejala  Sra.  Sepúlveda  señala  que  conoció 
ambas  alternativas  en  terreno,  al  igual  que  lo  han  hecho  algunos 
Concejales, por lo que es conveniente para una proyección futura. 

       Reitera que el terreno colindante al Consultorio que 
planteó  el  Concejal  Sr.  Salinas  anteriormente  es  muy chico  y  está 
rodeado de viviendas muy cerca, por lo que no tiene posibilidades de 
ampliarse para un proyecto mayor y construir además una Sede y un 
proyecto para discapacitados.

     El  Asesor  Jurídico  expresa  que  para  cualquier 
posibilidad no estarían los recursos para una compra inmediata sino 
que hay instrucciones de estudiar alternativas de financiamiento.

      El Concejal Sr. Salinas estima que el argumento de 
casas cercanas no es bueno, porque hay muchas Canchas en igual 
situación, por lo que insiste en ello, agregando que aunque vale 100 
millones, se puede estudiar el pago de cuotas. Estima que hay cierta 
intención para adquirir el terreno de 2 hectáreas porque incluso se ha 
arreglado con material este terreno.

      La Concejala Sra. Sepúlveda señala que concurrió a 
Labranza,  conversó con dirigentes y  encontró  que  el  terreno de  2 
hectáreas reúne las condiciones para lo que los vecinos desean. Se 
dijo que estaba sobre un lecho del río, pero comprobó que no es así 
porque el río está bastante lejos del lugar. Respecto del otro terreno 
opina que no es apto por estar muy cerca de  las viviendas. En todo 
caso plantea su preocupación por el arreglo del terreno con material 
que se llevó allí,  como lo señaló el Concejal Sr. Salinas, estimando 
conveniente aclarar esta situación.

 
    La  Concejala  Sra.  López  estima  que  para  mejor 

resolver,  se  requieren  informes  técnicos  si  es  factible  realizar  un 
proyecto en el terreno solicitado. También conocer la opinión de todos 
los dirigentes deportivos del lugar. Además se requiere un Informe de 
Finanzas sobre posibilidad de comprar este año un terreno para estos 
efectos.
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     El Concejal Sr. Munita se suma a este planteamiento 

agregando también conocer cuales son los 9 terrenos y sus valores. 
Existe consenso en que se requiere conocer la tasación del terreno de 
las dos hectáreas y conocer en su momento la opinión de la Junta de 
Vecinos. Es decir, la mayor información para resolver fundadamente.

     Habiéndose intercambiado opiniones sobre la materia 
se resuelve formalmente solicitar los siguientes informes:

 
a)  Al Depto. de  Deportes: sobre las 9 alternativas de terrenos,  con  el 
detalle de ubicación, superficie, tasación y/o  valores  comerciales,  así
como  las  razones  favorables  y  desfavorables, que llevo a  sugerir el 
terreno ofrecido por el Sr. Sergio Martín. 

b) A la Dirección de Planificación;  sobre factibilidad de este terreno 
para un Complejo Deportivo u otros que se tenga considerado en el 
sector.

c) A  la  Dirección  de  Administración  y  Finanzas,  sobre  factibilidad 
financiera para adquirir en este año un terreno para estos efectos.

d) A    Chile   Deportes,    sobre   su   opinión   técnica  respecto  de  la 
factibilidad del terreno de 2 hectáreas para un Complejo Deportivo.
Previamente el Depto. de Deportes remitirá plano de ubicación y rol 
del terreno, para solicitar la opinión a Chile Deportes.

 
 La  próxima reunión de trabajo se  realizará una  vez  

recibidos  todos  los  informes  y  posteriormente  invitar  a  dirigentes  y 
Junta de Vecinos del sector a fin de recabar sus opiniones. 

El Concejal Sr. PINTO señala que aunque no se va a 
tomar  ahora  alguna  decisión  sobre  el  terreno  de  Labranza,  desea 
incorporar algunas consideraciones.  Al respecto señala que hace una 
semanas atrás se tomó el acuerdo de hacer una reunión en terreno, 
para lo cual fueron invitados algunos Concejales el día sábado, con 
personal  de  Deportes  y  Organizaciones  Sociales  para  conocer  el 
terreno  aledaño  al  Consultorio  y  el  cercano  al  Río,  de  manera  de 
conocer  las  opiniones  de  los  vecinos  del  lugar.   Agrega  que  sólo 
concurrieron los Concejales Sres. Aceitón, Salinas y él. 

Señala que la opinión ampliamente mayoritaria, salvo 
dos  dirigentes  que  es  un  matrimonio,  comparten  que  el  terreno 
aledaño  al  Consultorio  es  insuficiente  para  el  propósito  deseado  y 
todas las opiniones van en línea que el terreno cercano al Río reúne 
condiciones  mas apropiadas  para  un  Complejo  Deportivo.   En  una 
reunión posterior, a la que el Concejal Sr. Salinas no intervino según 
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indica, se reiteró esta alternativa y lo apropiado que este Concejo tome 
una decisión en tal sentido.

El Concejal  Sr.  SALINAS aclara que no es efectivo 
que sólo dos dirigentes,  el  matrimonio aludido,  estén por el  terreno 
aledaño al Consultorio porque hay mas Organizaciones del sector que 
también  opinan  de  igual  manera.   Agrega  que  conversó  con  el 
encargado  de  este  terreno  para  que  haga  llegar  su  propuesta  al 
Municipio a través de Jurídico.

Señala que las superficie del terreno que se requiere 
dependerá de la ubicación de las Canchas y parte del terreno antiguo, 
de ninguna manera solo con el terreno que se propone comprar.

Expresa que no intervino en la reunión posterior, por 
seguridad a su integridad física.

El Sr. ALCALDE reitera que la Comisión Vivienda ha 
sugerido un procedimiento para analizar este tema, concluyendo este 
punto.

3.- VARIOS
ESTACIONAMIENTOS
             El  Concejal  Sr.  Munita  hace  entrega  de  una 
información  referida  a  la  entrega  a  la  Comunidad  de  36 
Estacionamientos que el Hospital de la Universidad Mayor construyó 
en el Bien Nacional de Uso Público frente al Establecimiento y que 
entrega para uso abierto, inversión que tiene un  costo estimado de 
unos  35  millones  de  pesos.  Agrega  que  el  Municipio  como 
administrador de la ciudad podría estudiar un sistema de cobro por 
estos estacionamientos.
 
           La  Concejala  Sra.  Sepúlveda  estima  que  si  una 
empresa  privada  hace  este  aporte  a  la  Comunidad,  no  se  debiera 
cobrar por el uso de este servicio.
             El  Sr.  Núñez  estima  que  cobrar  por  estos 
estacionamientos  puede  regular  el  uso  de  los  mismos  y  así  haya 
rotación y no abuso del servicio, porque los funcionarios del Hospital 
tienen estacionamientos dentro del Recinto. 
 
            El  Concejal  Sr.  Munita  agrega  que  frente  al  lugar 
existe un Bandejón que se  podría habilitar también y entregar todo en 
concesión,  porque  existirían  interesados  en  un  proyecto  de  esta 
naturaleza,  de  manera  que  el  Municipio  podría  estudiar  esa 
posibilidad, concluyendo este punto que tuvo sólo carácter informativo.
 
COMISION SEGURIDAD CIUDADANA
              El  día  Martes 22 de Julio de 2008, siendo las 15:45 
hrs.  se reúne la Comisión Seguridad Ciudadana, con la asistencia de 
los  Concejales  Sra.  Genoveva  Sepúlveda,  Sres.  Rodrigo  Munita, 
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Arturo Pinto, Jaime Salinas, Joaquín Tuma, José Zamora y Sra.  Erica 
López, que la preside.

Participan  de  la  reunión  el  Director  de  Adm.  y 
Finanzas, don Rolando Saavedra, la Jefe Depto. Rentas, doña Laura 
Barriga, el abogado, don Cristian Ríos, los funcionarios Sres. Marcelo 
Coloma  y  Cristian  Gutiérrez  y  el  Capitán  de  Carabineros,  don 
Ernesto Ibacache.

La Presidenta de la Comisión, Concejala Sra. Erica 
López  señala  que la  reunión  tiene  por  finalidad analizar  el  informe 
contenido  en  el  ORD.  Nº  27,  de  15.07.07,  mediante  el  cual  el  Sr. 
Alcalde  envía  antecedentes  sobre  locales  nocturnas  del  sector 
Caupolican, que han presentado problemas referidos a la Seguridad 
Ciudadana,  en  el  contexto  del  proceso  de  renovación  de  estas 
Patentes.

El Oficio Nº 836 de 02.07.08 de Carabineros que se 
adjuntó,  da  cuenta  de  la  situación  de  5  locales  y  el  informe  de 
Seguridad Ciudadana da cuenta de 3 locales.

Un tercer antecedente se refiere a reunión realizada 
el Viernes 18 del presente, con funcionarios de Previene, Seguridad 
Ciudadana y los propietarios de locales.  En la oportunidad el Alcalde 
informó  de  la  entrega  a  la  Comisión  de  Seguridad  Ciudadana  del 
Concejo  Municipal  los  antecedentes,  respecto  a algunos locales  en 
específico a fin de que la comisión le entregue su opinión al respecto. 
En la reunión se escuchó principalmente a los propietarios, quedando 
claro que tienen perfecto conocimiento de la situación conflictiva que 
existe, de manera de buscar conjuntamente con el Municipio algunas 
soluciones. Los propietarios señalan no hacerse cargo de los conflictos 
que  ocurren en  la  calle,  fuera  de  sus  locales  y  que no se  ve una 
intervención fiscalizadora o policial en los entornos, salvo cuando se 
llama  por  algún  problema  específico.   En  esta  actividad  participó 
Carabineros, a través del Capitán Ernesto Ibacache, quien presento la 
situación referida a los delitos de mayor connotación social relacionada 
con la ubicación de los locales en cuestión producto de los últimos 
hechos de violencia con consecuencias fatales.

Finalmente,  la  presidenta  agrega  que  a  la  luz  de 
estos antecedentes,  se requiere por parte de la Administración una 
serie de medidas que a la fecha no se han llevado a efecto, y que 
principalmente  dice relación con la  inexistencia de una Ordenanza 
Municipal que regule territorialmente las patentes de alcoholes de la 
comuna, que establezca horarios de funcionamiento según categoría 
de  la  patente  y  ubicación  geográfica  de  ésta,  que  no  se  permita 
acogerse bajo la Ley de Microempresa Familiar. 
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        Además,  se  requiere  de  un  Programa  Municipal 
donde, entre otros elementos  la fiscalización sea replanteada, tanto 
en  la  cantidad  de   funcionarios,  el  horario  de  funcionamiento,  los 
recursos  para  una  mejor  implementación  de  esta  tarea,  ya  que 
efectivamente se ha detectado a  través de la  fiscalización:   el  uso 
indebido  de  algunas  Patentes,  precaria  infraestructura,  por  ejemplo 
algunos  locales  tienen  una  sola  salida  en  caso  de  evacuación  por 
emergencia, así también  Servicios Higiénicos sin puertas, etc.

  
 El  Concejal  Sr.  ZAMORA  estima  que  los 

antecedentes entregados son insuficientes.  El Informe de Carabineros 
es muy genérico  y  no está  firmado.   Reitera  que debe haber  más 
información respecto de los locales conflictivos.

Se aclara que en total son 6 locales, de acuerdo a la 
información que entregó Rentas y Patentes.

El  funcionario  Sr.  Cristian  Gutiérrez  aclaró  que  el 
informe de Seguridad Ciudadana solo se refiere a 3 locales de los 
cuales tiene los antecedentes detallados, y algunos coinciden con el 
Informe de Carabineros.

La Jefe de Rentas y Patentes explica brevemente el 
procedimiento para la renovación de las patentes de alcoholes.

La  Sra.  Presidenta  estima  conveniente  que  las 
Direcciones  Municipales  relacionadas  con  el  tema,  preparen  un 
informe conjunto, a partir  de la información separada que cada uno 
dispone, con la finalidad de poder tener una visión más clara sobre la 
situación particular de cada local.  

El Concejal Sr. TUMA opina que el conflicto mayor es 
el producido en el entorno de estos u otros locales de alcoholes y no 
es un problema de baños o puertas solamente.   Los problemas se 
producen alrededor de las 4 de la madrugada porque la fiscalización 
es hasta las 3, estimando necesario un programa de fiscalización al 
respecto,  porque  a  la  fecha  no  hay  una  política  municipal  para 
enfrentar el tema.  Tampoco se ha recibido a la fecha propuesta de 
Ordenanza de Alcoholes solicitada largamente.

Se han entregado patentes de Botillerías en pasajes 
y esto también es un tema que debe estar reglamentado.

El Concejal Sr. SALINAS estima que Temuco es una 
ciudad universitaria y deben existir los espacios para que la juventud 
se divierta sin peligro.  Pero no están los medios ni los funcionarios 
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para controlar el funcionamiento de los locales nocturnos.  El tema es 
complejo  y  no  se  puede  en  una  reunión  eliminar  patentes  a 
empresarios  que  dan  trabajo  y  prestan  un  servicio  a  jóvenes 
universitarios si no se asume una política de seguridad ciudadana y de 
mayor fiscalización para garantizar la seguridad de las personas.

La Pdta. de la Comisión estima que se debe revisar lo 
que ocurre al interior y salidas de los locales y también estudiar otras 
alternativas para la seguridad, además de Cámaras de Televigilancia u 
otros medios.

El  Concejal  Sr.  MUNITA  señala  que  se  esta 
analizando resolver estos 6 casos y si ello no fuera así, consulta si se 
les renovará la patente.

Sobre el tema el Director de Adm. y Finanzas señala 
que la Ley Nº 19.925 da 2 énfasis al tema de las patentes.

a) Una de carácter administrativo, que resuelve la Administración.

b) El Concejo Municipal, que vela por el bien común, más allá de la 
legalidad  que  pudiera  cumplir  una  Patente,  resolviendo  su 
otorgamiento,  caducidad y renovación.   Corresponde al  31 de 
Julio la renovación y si no se paga se caducan.  Recientemente 
se aprobaron 578 patentes que no tenían ningún problema para 
ser renovadas.

La Administración plantea la suspensión del  ejercicio 
de la actividad, cancelando en todo caso los valores correspondientes, 
en el caso de las que necesitan un mayor análisis hasta su resolución 
definitiva.

Estas patentes cumplen administrativamente con los 
requisitos, pero el Concejo debe ponderar el bien común.  Agrega que 
próximamente el Concejo también deberá aprobar la Ordenanza que 
se prepara para regular esta actividad en la Comuna.

Se refiere también a las causales de caducidad y las 
facultades de los Jueces de Policía Local, Intendencia y Gobernación 
en el tema.

El  representante  de  Carabineros  Capitán  Sr. 
Ibacache  señala  que  los  casos  con  resultado  de  muerte  ocurridos 
últimamente han sido fuera de locales y por peleas, donde los que han 
sido detenidos expresan no haberse dado cuenta que quitaron la vida 
a otra persona y que tampoco tuvieron la intención de hacerlo.  Los 
delitos más recurrentes se producen en los entornos que afectan a 

10



personas y vehículos.  Carabineros realiza fiscalizaciones nocturnas 
con personal que ha trabajado de día  y  se produce el  desgaste 
normal en el personal.  También se debe atender otros problemas en 
otros Cuadrantes.  Pero se hace fiscalización diaria con más énfasis 
los fines de semana.

Se refiere también a resquicios para vender alcohol, 
como es la venta a mayores, quienes a su vez venden a menores de 
edad.  Sobre el tema, informa de la creación de una Comisión Especial 
de Carabineros para fiscalizar estos locales y que quedó a cargo de un 
Capitán.

El  Concejal  Sr.  PINTO  plantea  la  utilización  de 
alcotest a las personas al interior de locales de alcoholes.

El  Concejal  Sr.  ZAMORA estima que  no  están  las 
condiciones  para  adoptar  alguna  resolución  al  problema  que  se 
analiza.   Opina  que  es  necesario  ver  la  calidad  del  problema que 
causaron los Partes más que la cantidad.

La Concejala Sra. SEPULVEDA discrepa con la idea 
de  aplicar  alcotest  a  las  personas  que  concurren  a  algún  local 
nocturno,  por  lo  complicado  que  resultaría  hacerlo  y  que  la  gente 
acepte este control.

El  Sr.  Marcelo  Coloma  reitera  buscar  soluciones 
conjuntas  con  los  locatarios,  ya  que  muchos  cumplen  con  los 
requisitos  pero  en  algunos  sectores  no  hay  JJ.VV.  para  recabar 
opiniones, y las quejas se producen generalmente de vecinos.

Sobre el punto, la Pdta. de la Comisión estima que 
cuando no existe Junta de Vecinos, el Concejo evalúa el informe de 
Seguridad  Ciudadana  como  referencia,  considerando  que 
efectivamente no en todos los sectores de Temuco existen JJ.VV. y es 
válido  acoger  las  denuncias  y  reclamos  que  los  vecinos  en  forma 
individual plantean sus requerimientos, entendiendo que es tarea del 
Municipio asegurar la calidad de vida de los habitantes.

El Concejal Sr. PINTO estima que el punto es cómo 
hacer  para  que  el  carrete  normal  de  los  jóvenes  sea  lo  menos 
peligroso.  Estima que el Informe de Carabineros es muy escueto para 
tomar alguna decisión.

La  Concejala  Sra.  LOPEZ  reitera  que  Carabineros 
informe  sobre  las  partes  cursados  a  estos  locales  y  el  tipo  de 
infracción y  un informe en conjunto  de las  Direcciones Municipales 
relacionadas, para mejor resolver.
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La Concejala Sra. SEPULVEDA estima que también 
se  requiere  que  los  Juzgados  informen de  los  resultados  de  estos 
partes.   Se  conversa  el  tema  y  se  acuerde  que  el  Informe  de 
Carabineros  se  envíe  el  Viernes  25  para  que  Jurídico  recabe esta 
información  en  los  Juzgados.   Sobre  el  tema  de  los  horarios  de 
funcionamiento,  se  informa  que  el  tema  será  propuesto  para  su 
incorporación en la propuesta de ordenanza. 

El  Concejal  Sr.  PINTO  opina  que  también  es 
necesario  que el  informe de Carabineros indique las  veces que se 
fiscalizó un local en un año.

El  Sr.  Saavedra  estima  que  no  sólo  los  Pubs 
producen  problemas  sino  también  en  algunos  Restaurante  hay 
problemas  de  hacinamiento,  bar  abierto,  no  cuentan  con 
estacionamientos,  lo  que  atenta  también  a  la  seguridad  de  las 
personas.

Finalmente se acuerda realizar una segunda reunión 
de trabajo, con los informes indicados, que coordinará en una plantilla 
la oficina de Seguridad Ciudadana.  La reunión se realizará el Martes 
29 del presente  a las 17:00 hrs.

2º COMISION SEGURIDAD CIUDADANA 
             El  día  Martes 29 de Julio de 2008, siendo las 17:20 
hrs.  se reúne la Comisión Seguridad Ciudadana, con la asistencia de 
los Concejales Sra. Genoveva Sepúlveda, Sres. Juan Aceitón, Jaime 
Salinas,  Joaquín  Tuma,  José  Zamora  y  Sra.   Erica  López,  que  la 
preside.

Participan  de  la  reunión  el  Director  de  Adm.  y 
Finanzas, don Rolando Saavedra, el Jefe de la Unidad de Inspección, 
don  Dennis  Searle,  la  Jefa  Depto.  Rentas,  doña  Laura  Barriga,  el 
abogado,  don  Cristian  Ríos,  y  el  Encargado  de  Depto.  Seguridad 
Ciudadana, Sr. Marcelo Coloma.
         Se  reúne  la  comisión  a  fin  de  tratar  el  tema 
relacionado con la renovación de Patentes de Alcoholes, antecedentes 
que fueron entregados por el Sr. Alcalde a esta comisión para que se 
estudie su renovación y además se cuenta con informes que fueron 
puestos  a  disposición  por  la  Administración  y  por  Carabineros, 
respecto a 6 locales específicos instalados en el sector Caupolicán de 
la ciudad.
          La Sra. Presidenta señala que la sesión de hoy se 
han  convocado  a  los  dueños  y/o  representantes  de  cada  local  en 
cuestión, con el objetivo de que puedan disponer de la primera parte 
de la reunión(1 hora) para dar cuenta de la situación que les afecta y 
que  en  la  actualidad  los  mantiene  cuestionados  a  raíz  de  algunos 
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hechos trágicos ocurridos cerca de la ubicación donde se encuentran 
estos 6 locales.

    Los representantes son los siguientes:

REPRESENTANTE                                                        LOCAL
Raúl Navarro Lagos                                               Club MedioEvo
Luis Ortiz Gutiérrez                                               Rumba Rock
Jaime Esparza Rivera                                             El Fozo
Gerardo Esparza Seguel                                         Barbudo
David Beratto Soto                                                 La Constructora
Luis Escarate Flores                                               Bar paraíso

             Las personas señaladas precedentemente expresan 
ante la Comisión la situación en que se encuentran funcionando en la 
actualidad. Coincidiendo todos en que los hechos trágicos ocurridos en 
los lugares aledaños, riñas, robos, etc., todos han sucedido en la vía 
pública y jamás estos han sido al interior de algunos de los locales 
señalados. 
        Además, demuestran su deseo que a estos hechos 
se les ponga fin, incluso están dispuestos a hacer algún aporte a la 
Municipalidad para instalar cámaras de vigilancia u otras medidas que 
se dispongan, con la  finalidad de garantizar  mayor  seguridad en la 
calle.
                Agregan  que  gran  parte  de  los  hechos  señalados, 
han ocurrido pasadas las 5 de la mañana, que es la hora de cierre de 
estos locales y en su mayoría estas situaciones ocurren en locales 
cercanos, en donde venden sándwich, además coinciden en que a esa 
hora debería existir mayor fiscalización.

           La  Sra.  Presidenta  agradece  la  asistencia  de  los 
representantes  de  cada  local,  a  los  cuales  se  les  solicita  que 
abandonen la sala a fin de que la Comisión pueda deliberar, y cada 
concejal  pondere  los  antecedentes  entregados  por  las  direcciones 
respectivas del Municipio y los planteamientos de los locatarios.
 

 La  Sra. SEPULVEDA  destaca  la buena  disposición
de estas personas para instalar  cámaras de tele  vigilancia  en este 
sector, además es partidaria de colocar a estos locales un horario más 
restringido. Considera que es positivo que todos estos locales cuenten 
con personal de guardia, lo que es digno de destacar es que se trata 
de Empresarios jóvenes, los cuales necesitan apoyo.

 El   Sr.  TUMA   considera   que   debiera   haber  una
discusión  más profunda sobre  este  tema y  tal  vez  la  ocasión  más 
propicia  para  hacer  este  análisis,  es  cuando se vea la  Ordenanza. 
Considera que las cámaras de vigilancia no son suficientes, ya que  al 
detectar  algún  hecho  irregular,  Carabineros  tiene  un  tiempo  de 
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respuesta para concurrir al lugar requerido,  entre 45 minutos a 1 hora. 
La Municipalidad podría colocar vehículos para que hicieran labores de 
fiscalización 3 días a la semana y después de las 2 de la mañana.

       El   Sr. Searle señala  que  los   inspectores   no   son
suficientes  para  cubrir  todas  las  necesidades  que  existen  en  la 
actualidad.

 La   Sra.   Presidenta   propone   que  los  inspectores 
pudieran tener un horario diferido de trabajo.

  El Sr. ACEITON manifiesta que hay una  persecución 
contra estos locales y la responsabilidad de estos es de Carabineros.

    Destaca la buena voluntad  de  los  dueños  de  estos 
locales al concurrir a esta reunión y manifestar su buena disposición y 
aporte para buscar soluciones en beneficio del sector, es partidario de 
ayudarlos  dándoles  más  plazo  para  que  puedan  corregir  las 
deficiencias que pudieran haber en sus locales.

   El   Sr. SALINAS  destaca   también  que son jóvenes 
Empresarios  y  que  dan  trabajo  a  muchas  personas,  por  lo  tanto, 
requieren de apoyo. Además que los hechos trágicos ocurridos en el 
sector siempre han sido fuera de estos locales, estima que ha habido 
un ensañamiento con ellos.

      El   Sr.  ZAMORA  señala  que  estos locales trabajan 
con una patente que no les corresponde, por lo tanto, han buscado 
una salida para poder trabajar aún no contando con la patente que 
realmente les permita trabajar dentro de la legalidad.   Considera que 
el análisis debiera hacerse tomando en consideración los partes que 
se les  han sacado a  cada  uno de  ellos,  ya  que  de esta  forma se 
establecerá  el  comportamiento  que  han  tenido.   Por  esa  razón, 
propone que la votación se haga por separado ya que de esta manera 
se puede dar una señal a cada uno de estos comerciantes.

  
              La Sra. Presidenta solicita  pronunciarse respecto a la 
renovación de estas patentes si se vota caso a caso o todos juntos, 
acordándose analizarlos por separado:

a) Local  “La Constructora”: Se somete a  consideración de los 
Sres. Concejales, proponiéndose la aprobación de la renovación 
de la Patente por unanimidad de los Concejales presentes.

b) Local  “El  Fozo”: Se  somete  a  consideración  de  los  Sres. 
Concejales, proponiéndose la aprobación de la renovación de la 
Patente por los Concejales Sra. G. Sepúlveda, Sres. J. Salinas y 
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Juan  Aceitón  presentes,  con  los  votos  en  contra  de  los 
Concejales Sra. López y Sr. Zamora. 

c) Local  “Barbudo”: Se  somete  a  consideración  de  los  Sres. 
Concejales, proponiéndose la aprobación de la renovación de la 
Patente por los Concejales Sra. G. Sepúlveda, Sres. J. Salinas y 
Juan  Aceitón  presentes,  con  los  votos  en  contra  de  los 
Concejales Sra. López y Sr. Zamora. 

d) Local “Rumba Rock”: Se somete a consideración de los Sres. 
Concejales, proponiéndose la aprobación de la renovación de la 
Patente por los Concejales Sra. G. Sepúlveda, Sres. J. Salinas y 
Juan  Aceitón  presentes,  con  los  votos  en  contra  de  los 
Concejales Sra. López y Sr. Zamora.

  Se deja constancia que al momento de la votación 
de los 4 locales anteriores  no se encontraba presente el Concejal 
Sr. Tuma

e) Local  “Medioevo”: Se  somete  a  consideración  de  los  Sres. 
Concejales, proponiéndose la aprobación de la renovación de la 
Patente por unanimidad de los presentes, integrándose en esta 
votación el Concejal Sr. Tuma.

f) Local “Bar Paraíso”: Se somete a consideración de los Sres. 
Concejales, proponiéndose la aprobación de la renovación de la 
Patentes por unanimidad de los presentes.

Siendo las 18:45 horas se da por finalizada la sesión.

Concluida  la  lectura,  el  Concejal  Sr.  TUMA señala 
que este es uno de los temas más difíciles que ha tenido que decidir y 
votar.  Tiene sentimientos encontrados ya que como ex Presidente de 
la  Cámara  de  Comercio  Detallista  quisiera  defender  a  todos  los 
comerciantes  pero  por  otro  lado  se  siente  responsable  de  ser 
representante  de  la  ciudadanía,  especialmente  de  los  vecinos, 
sobretodo donde no hay Juntas de Vecinos y deberá votar de diversas 
maneras, dependiendo de cada caso.

Estima  importante  saber  cómo  se  otorgaron  las 
señaladas Patentes.  Si fueron con el visto bueno de las Juntas de 
Vecinos, si existía o nó.  Muchas Patentes que se otorgan perjudican 
la vida normal de personas adultas o de quienes trabajan durante el 
día  y  debe  dormir  en  la  noche  y  no  lo  puede  hacer  por  el 
funcionamiento de estos locales que no resguardan el debido volumen 
de  la  música  o  usar  patentes  que  no  les  corresponden.   Se  han 
estudiado los Partes de Carabineros.  Algunos ameritan las sanciones 
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propuestas y en otros casos son infracciones menores.  Por lo tanto la 
tarea  policial  no  obedece  tampoco  a  lo  que  el  Municipio  desearía 
respecto del funcionamiento de estos locales.
           La  fiscalización  municipal  aborda  con  Carabineros 
una ronda especialmente los fines de semana, entre las 23:00 y 01:00 
hrs. del día siguiente aproximadamente.  El Capitán de Carabineros 
Sr. Ibacache en la reunión de trabajo donde se analizo el tema señaló 
que los problemas se presentan cerca de las 04:00 hrs., no antes, por 
lo tanto el Depto. de Inspección no está presente a esas horas.

Se pregunta cómo prevenir conflictos, cómo entregar 
Patentes  de  Alcoholes,  en  qué  sectores.   Eso  lo  señalará  la 
Ordenanza.   Pero la Ordenanza no resolverá algunos temas.  Señala 
que en la ciudad hay 30.000 estudiantes universitarios y 20.000 no son 
de la ciudad, que son mandados por sus padres a estudiar a Temuco y 
van  a  salir  de  carrete  y  eso  no  se  puede  prohibir.   Esos  padres 
confiaron en que Temuco es una ciudad segura para sus hijos.  Se 
pregunta si lo es realmente.  Estima que el Municipio hace muy poco al 
respecto.

Sugiere  abordar  el  tema con  seriedad  y  crear  una 
política de Seguridad Ciudadana que se preocupe de estos problemas. 
Conoció  la  situación  de  Las  Condes  y  como  enfrentar  el  tema, 
reconociendo que no se tienen los mismo recursos,  pero se puede 
iniciar un proceso de prevención y participación en la calle en las horas 
donde  no  esta  nadie,  porque  Carabineros  no  cumple   este  papel, 
porque sólo cumple con llegar cuando se le llama después de haber 
ocurrido un hecho delictual y llega 1 hora después.  Se requiere estar 
presente, cada 15 minutos, en cada uno de los locales de Alcoholes de 
la ciudad.  Eso se puede hacer con 3 vehículos y 6 guardias, con un 
perfil  adecuado,  fortaleciendo  la  Unidad  de  Inspección  para  estos 
efectos.   Reitera  la  necesidad  de  abocarse,  a  través  de  alguna 
Comisión o de la Administración, a un tema muy importante para la 
ciudad.

La  Concejala  Sra.  SEPULVEDA  hace  un  alcance 
sobre  el  procedimiento  para  resolver  este  tema,  agregando  que  la 
Comisión de Administración y Finanzas que preside, ha analizado el 
tema de las Patentes de Alcoholes, por ello sugiere que esto no sea 
una discusión del momento, porque hay Actas sobre la situación de las 
Patentes autorizadas, por autorizar y pendientes, de manera que las 
Patentes analizadas en la Comisión de Seguridad Ciudadana, sean 
remitidas  a  la  Comisión  de  Administración  y  Finanzas,  con  una 
propuesta de la Administración, por cuanto ésta última Comisión es 
quien trae al Concejo la propuesta final para la autorización o rechazo 
de las Patentes.
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La Concejala Sra. LOPEZ señala que se presentaron 
las 2 Actas que dieron cuenta del análisis de su Comisión, para que el 
Alcalde determine cual es el planteamiento que se hará a la Comisión 
Finanzas sobre estas 6 Patentes.

El Sr. ALCALDE expresa que quedaría la resolución 
de estos Patentes pendientes, en los términos señalados, para recoger 
también las propias propuestas que han hecho los locatarios, donde 
hay  una  serie  de  ofrecimientos  y  puntos  de  vista,  para  que  la 
Administración los recoja, converse con todos los actores y hacer una 
proposición definitiva sobre estos locales.

Consultado si la situación de estos locales quedaría 
como el  resto de los  locales que tienen 60 días para regularizar  y 
seguir  funcionando, el  Sr.  ALCALDE expresa que así es, según la 
afirmación que le entrega el Director de Administración y Finanzas.

La Concejala Sra. LOPEZ señala si es así, que se les 
otorgará 60 días para la renovación, solicita un programa especial de 
fiscalización y coordinación con Carabineros,  para que en estos 60 
días se pueda brindar la seguridad necesaria tanto para los jóvenes 
que acuden a estos locales como a los vecinos,  de quienes acoge 
ampliamente  el  sentido  de  mayor  seguridad  y  tranquilidad  en  los 
lugares donde viven.

COMISION FINANZAS
         El  día  28  de  Julio  2008,  siendo  las  12:07  hrs.,  se 
reúne esta Comisión, con la asistencia de los Concejales Sra. Erica 
López,  Sr.  Jaime  Salinas,  Sr.  Joaquín  Tuma,  Juan  Aceitón  y  Sra. 
Genoveva Sepúlveda, como su Presidenta.
 
                Participan de la reunión, el Director de Finanzas, don 
Rolando Saavedra, el Director de Control (S) don Cristian Delarze, la 
Jefe de Rentas y Patentes, Sra. Laura Barriga y el Jefe de Gestión 
Presupuestaria, don Carlos Millar.
 
1.- SOLICITUD  DE PATENTES DE ALCOHOLES

      El Sr. Director de  Administración   y   Finanzas, 
don

Rolando  Saavedra, hace la presentación de las siguientes solicitudes 
de Patentes de Alcoholes: 
 
a) Solicitudes para su pre-aprobación 
 
- Sr. ROGELIO CANDIA GUAJARDO, solicitud de Restaurante en Av. 
Alemania 01720 - 2º piso.
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- Sra.  LAURA VELASCO LANGE, solicitud de Restaurante en Avda. 
Alemania 01019.
- Sr.  RICARDO REICHERT KIND,  solicitud de Restaurante Diurno y 
Nocturno, en Andrés Bello Nº 471.
- Sra.  MARIELLA DEL CARMEN VIGNOLO VELOSO,  Traslado de 
Patente de Bebidas Alcohólicas a calle Pablo Neruda Nº 02941, local 
12. 
-  Sra.  HILDA  CHIGUAILAF  CURICHE,  solicitud  de  Minimercado, 
ubicado en calle Pedro de Valdivia 02790.
-  Sra.  MALVINA  DEL  CARMEN  DÍAZ  SANDOVAL, solicitud  de 
Minimercado, ubicado en Avda. Inglaterra  01071.
 
          Analizadas las solicitudes no hay observaciones por 
lo que se propone su pre aprobación para continuar los trámites hasta 
su aprobación formal. 

Sometida  la  propuesta  al  Concejo  se  aprueba  por 
unanimidad.
 
b) Solicitudes para aprobación definitiva

Ficha Nº 21, solicitud de Patente de Minimercado, presentada por el 
Sr.  EDUARDO  A.  QUEVEDO  MUÑOZ,  con  domicilio  comercial 
propuesto en calle Pullinque Nº 01510 de la Villa José Miguel Carrera.

Fichas Nº  22 y  23,  solicitud de Patentes de Restaurante  Diurno y 
Nocturno  presentada  por  el  Sr.  CHRISTIAN  M.  LAVANDEROS 
LABRAÑA,  con domicilio comercial propuesto en Manuel Bulnes Nº 
857.

Fichas  Nº  24  y  25,  solicitud  de  Patente  de  Restaurante  Diurno  y 
Nocturno  presentada  por  SERVICIOS  GASTRONÓMICOS  LTDA., 
con domicilio Comercial propuesto en calle Manuel Montt 724.
 
               Las solicitudes cumplen con todos los requisitos que 
establece la ley, de acuerdo a los informes emanados de las Unidades 
Técnicas, por lo que se propone  su aprobación definitiva.

Sometida  la  propuesta  al  Concejo  se  aprueba  por 
unanimidad.
 
2.-  RENOVACION PATENTES DE ALCOHOLES 
              Se hace mención a que existen 439 patentes que no 
cumplen con la totalidad de los requisitos establecidos en la Ley de 
alcoholes, las que se han analizado en detalle,  se sugiere autorizar 
114 patentes que cumplen con todos  los requisitos. 

     Respecto  a  las  325  Patentes  restantes,  esta 
Comisión acuerda  en base a los antecedentes, otorgar un plazo de 60 
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días para regularizar la situación en que se encuentran, medida que se 
informará a Inspectores y Carabineros. 

Concluye la reunión siendo las 13:30 hrs. 

Sometida  la  propuesta  al  Concejo  se  aprueba  por 
unanimidad.

2º REUNION COMISION FINANZAS
El  día  Miércoles  30  de  Julio  de  2008,  siendo  las 

15:40  hrs. se reúne la Comisión Adm. y Finanzas, con la asistencia de 
los Concejales Sra. Erica López, Sres. Juan Aceitón, Jaime Salinas, 
Joaquín  Tuma y  Sra.  Genoveva  Sepúlveda,  Presidenta  de  la 
Comisión.

Participan de la reunión el Director de Jurídico, don 
Sergio Nuñez; el Director de Adm. y Finanzas, don Rolando Saavedra; 
el Director de Inspección, don Dennis Searle y la Jefe del Depto. de 
Rentas y Patentes, doña Laura Barriga.

La reunión tuvo por finalidad analizar la propuesta de 
Ordenanza de Alcoholes,  preparada por  la  Dirección Jurídica,  cuya 
presentación la hace su Director, don Sergio Nuñez.

La propuesta de Ordenanza tiene por objetivo regular 
el  otorgamiento,  renovación,  transferencia,  traslado  y  caducidad  de 
Patentes de Alcoholes en el territorio de la Comuna de Temuco, de 
acuerdo a lo señalado en la Ley Nº 19.925, de 2004, sobre Expendio y 
Consumo de Bebidas Alcohólicas y sus modificaciones introducidas 
por la Ley Nº 20.033, de 2005 y demás disposiciones legales que rigen 
la materia.

El texto propuesto se ordena en 45 artículos en los 
siguientes títulos:
 
TITULO I
Norma Generales

TITULO II
 Tramitación de una Patente de Alcoholes

TITULO III
Renovación, traslado, transferencia y caducidad de la patente.

TITULO IV
Horario de funcionamiento

TITULO V
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De la fiscalización

TITULO VI
De las sanciones

TITULO VII
Zonificación de la Comuna, y

AUTORIZACIONES TRANSITORIAS

Se  da  lectura  al  texto  propuesto,  acordándose 
efectuar las siguientes modificaciones:

Articulo 1º : Completar todas las etapas de una Patente de Alcoholes 
que regulará esta Ordenanza.

Articulo 2º : Letra B) agregar una letra c) para incorporar “Hospedaje 
sin Patente de Alcoholes”.

   En la letra c) agregar y regular Restaurante Comercial sin 
patente de alcoholes

Artículo  4º  : Se  deberá  aclarar  la  redacción  que  permita  la 
transferencia de los Establecimientos indicados.

Artículo 6º, inc.2 : Agregar que no se permitirá la transferencia  “ni el 
arrendamiento”.  Así también agregar al final del inciso la frase “salvo 
transmisión por causa de muerte”.

Se  acuerda  redactar  una  cláusula  que  regule 
patentes limitadas que no están funcionando y que se desean vender.

Artículo 10º: Se acuerda aclarar que en el caso de las Patentes en 
zonas rurales, su acceso debe estar frente al camino público.

En  el  mismo  articulo,  se  acuerda  reglamentar  las 
actividades de beneficencia con Venta de Alcoholes.

Artículo  12º,  letra  c): Se  aclara  que la  certificación la  realizará  la 
Dirección de Desarrollo Comunitario y nó el Secretario Municipal.

Se acuerda incorporar la regulación de Patentes de 
Alcoholes en Condominios y Edificios Habitacionales.

Artículo 13º: Se elimina la letra g) porque esa facultad le corresponde 
a la Dirección de Obras.
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Artículo  14º: Se  propone  que  la  Administración  estudie  una 
modificación al Plan Regulador en materias de Estacionamientos.

Artículo 28º: Se propone que la hora de cierre se amplié en 1 hora la 
madrugada del sábado y feriados.
Articulo 29º: Se propone que el funcionamiento sea hasta las 3:00 
hrs. del día siguiente.

Artículo 41º: Se deberá incorporar la prohibición también en calles 
angostas, salvo que el local tenga su propio Estacionamiento interior, 
con entrada y salida.

Con  estas  observaciones  al  texto  propuesto  se 
acuerda efectuar una segunda reunión de trabajo para una revisión 
final y proceder a su aprobación formal.

PATENTES LIMITADAS
En sesión del Concejo Municipal de fecha 15 de Julio 

2008, se fijó en 409 el número de Patentes Limitadas de la Comuna.

En esta oportunidad, se acuerda la conveniencia de 
fijar la distribución interna del número de Patentes Limitadas como se 
indica:

LETRA ACTIVIDAD CANTIDAD
A DEPOSITO DE BEBIDAS ALCOHOLICAS 150
E CANTINAS, BARES, PUBS Y TABERNAS  55
F EXPENDIO DE CERVEZAS Y SIDRAS  80
H MINIMERCADO 124

TOTAL 409

En consecuencia se propone aprobar la distribución 
interna  de  las  409  Patentes  de  Alcoholes  Limitadas  señalada 
precedentemente.

Siendo  las  16:50  hrs.  concluye  esta  reunión  de 
trabajo.

Sometida  la  propuesta  al  Concejo  se  aprueba  por 
unanimidad.

  

3º REUNION COMISION FINANZAS
 El  día  Lunes  04  de  Agosto  de  2008,   siendo  las 

11:15  hrs. se reúne la Comisión Adm. y Finanzas, con la asistencia de 
los Concejales Sra. Erica López, Sres. Juan Aceitón, Jaime Salinas, 
Joaquín  Tuma y  Sra.  Genoveva  Sepúlveda,  Presidenta  de  la 
Comisión.
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Participan de la reunión el  Administrador Municipal, 
don Pablo Sánchez; el  Director  de Adm. y Finanzas,   don Rolando 
Saavedra; el  Director de Jurídico,  don Sergio Nuñez; el  Director de 
Control, don Octavio Concha; los funcionarios de Administración, don 
Carlos Millar; de Finanzas, doña Laura Barriga; de Planificación, don 
Jorge Cofre y de DIDECO, don Boris Pardo.

En la reunión de trabajo se analizaron las siguientes 
materias:

1.- PATENTES DE ALCOHOLES
Hace la presentación, el Director de Administración y 

Finanzas, don Rolando Saavedra.

a) RENOVACION PATENTES DE ALCOHOLES
Se  hace  un   recuento  de  la  renovación  de  las 

patentes de alcoholes a la fecha, registrándose el siguiente detalle:

- TOTAL PATENTES DE ALCOHOLES EN LA COMUNA…... 1.017

- Aprobadas en sesión de fecha 15.07.2008 que cumplían con
  todos los requisitos ….…………………………………………... 578

- En Comisión de Finanzas del 28 de Julio se acordó proponer la
  aprobación de 114 Patentes de Alcoholes que cumplen con todos  
  los  requisitos  legales ……………………………………..…….…114
 

- SUBTOTAL PATENTES PENDIENTES A LA FECHA……….. 325

- En esta reunión de trabajo se presentan  64 Patentes de Alcoholes 
que   han   dado   cumplimiento   ha   todos   los  requisitos  en  este 
período, según Informes  contenidos en  los  Ords. Nºs  98, 100, 101, 
102,  103  y  104  de  Administración  y  Finanzas,  proponiéndose  en 
consecuencia, la aprobación formal de estas 64 solicitudes.

En  consecuencia,  quedan  pendientes  por  resolver 
261 Patentes de Alcoholes, a las que se les otorgo un plazo de 60 días 
para  regularizar  su  situación.   Sin  embargo,  dentro  de  estas  261 
Patentes, en la Comisión de Seguridad Ciudadana se analizó el caso 
de las Patentes de Alcoholes del sector Caupolican, que afecta a 6 
locales, cuyo informe de estos casos deberá ser resuelto en Sala.

Sin  perjuicio  de  lo  anterior,  el  Concejal  Sr.  TUMA 
estima que los problemas de inseguridad o de violencia se crean al 
exterior de los locales y la Municipalidad debe hacerse cargo de ello, 
asegurando a los padres de los jóvenes que concurren a estos lugares 
lo puedan hacer con tranquilidad y seguridad, reiterando que no estima 
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que estos comerciantes sean los causantes de las situaciones creadas 
en los entornos de estos locales nocturnos.  En ese sentido plantea la 
implementación  de  un  Departamento  de  Fiscalización  acorde  a  los 
requerimientos  actuales,  con  personal  capacitado,  vehículos  e 
implementación necesaria para entregar seguridad a la población.

La Concejala Sra. SEPULVEDA señala que cuando 
se creó el Depto. de Fiscalización se insistió en la capacitación del 
personal como la primera prioridad en esta nueva Unidad y si ello no 
ha sido así no es culpa de los funcionarios que allí laboran, por ello 
comparte el planteamiento de potenciar esta Unidad Municipal en el 
marco de la seguridad ciudadana.

b) SOLICITUDES DE NUEVAS PATENTES DE ALCOHOLES

-  Solicitud  Traslado  de  Patente  de  Deposito  de  Bebidas 
Alcohólicas, presentada por el  Sr. SEGUNDO ALEXIS CURIQUEO, 
con domicilio comercial propuesto en Los Compositores Nº 01672, El 
Carmen.

De acuerdo a los antecedentes la Junta de Vecinos 
se opone a su otorgamiento por existir un Jardín Infantil en el sector, 
pero  la  Dirección  Jurídica  opina  que  no  resulta  pertinente  esta 
prohibición  por  cuanto  el  Jardín  Infantil  carece  de  acreditación, 
empadronamiento y autorización para funcionar, es decir, el Jardín es 
quien se encuentra en la ilegalidad y no el solicitante de esta Patente.

En consecuencia se acuerda resolver esta solicitud 
en Sala.

Sometida  al  Concejo  se  aprueba  con  el  voto  en 
contra de la Concejala Sra. López.

-  Solicitud  de  Patente  de  Restaurante  Diurno,  presentada  por  la 
SOC. COMERCIAL BLUE LTDA.,   con domicilio comercial propuesto 
en Dinamarca Nº 535.

Se hace presente que el local cuenta con permiso de 
construcción, con fecha anterior al acuerdo del nuevo procedimiento 
de pre-aprobación.

Analizada  en  Comisión,  no  hay  observaciones 
proponiéndose su aprobación formal.

Sometida al Concejo se aprueba por unanimidad.

- Solicitud de Patente de Minimercado, presentada por la Sra. MARIA 
ANGELICA SOTO PFEIFFER,  con domicilio comercial propuesto en 
Av. Altamira Nº 02211.  La solicitud contaba con pre-aprobación y dio 
cumplimiento a todos los requisitos legales, por lo que se propone su 
aprobación formal.

Sometida al Concejo se aprueba por unanimidad.
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2.- MODIFICACION COMODATO COMUNIDAD JUAN CONA
En  sesión  del  Concejo  Municipal  de  fecha  17  de 

Junio  2008,  se  aprobó  entregar  en  Comodato  un  terreno  de  una 
superficie de 346,28 m2, a la Comunidad Juan Cona, por un plazo de 
4 años,  renovables automáticamente y  sucesivamente por  períodos 
anuales.

La  Comunidad  ha  planteado  que  para  postular  a 
fondos del Programa Orígenes, a fin de habilitar y reparar la Sede, se 
les exige que el plazo del Comodato sea de 10 años, a lo menos, por 
ello  la  Administración  sugiere  se  autorice  modificar  el  referido 
Comodato con la Comunidad Juan Cona,  por el  plazo de 10 años, 
renovables automáticamente y sucesivamente por períodos de 1 año.

Analizada  la  propuesta  no  se  presentan 
observaciones,  proponiéndose  aprobar  la  modificación  del  referido 
Comodato,  en el sentido que el plazo sea por 10 años, renovables 
automáticamente y sucesivamente por períodos de 1 año.

Sometida  la  propuesta  al  Concejo  se  aprueba  por 
unanimidad.

3.- AVENIMIENTO POR PERMISO DE CIRCULACION
La  contribuyente  doña  Maria  Esparza  Pino, 

representada por su abogado doña Ximena Pineda Ramírez, propone 
al  Municipio  un  Avenimiento  Judicial  para  pagar  los  Permisos  de 
Circulación del vehículo de su propiedad, placa patente UF 1839-4, 
correspondientes  al  período  2006  al  2008  solicitando  a  cambio  la 
condonación por la deuda del período 2001 al 2005.

De conformidad con lo previsto en el artículo 2521 del 
Código Civil, corresponde condonar los permisos de circulación que se 
han devengado con más de 3 años de antigüedad, por prescripción.

En  consecuencia  esta  Comisión  no  tiene 
observaciones, proponiéndose su aprobación formal.

Sometida  la  propuesta  al  Concejo  se  aprueba  por 
unanimidad.

4.- DONACION DE IMPLEMENTOS URBANOS
Se presenta una solicitud del Municipio de Pitrufquen 

requiriendo a la Municipalidad de Temuco la donación de 2 Semáforos 
retirados del  centro,  para  reinstalarlos  en cruces peligrosos de esa 
Comuna.

Analizada  la  presentación,  la  Comisión  estima 
conveniente conocer la situación actual respecto de los semáforos en 
nuestra ciudad, acordando que la Dirección de Tránsito informe sobre 
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la  disponibilidad de estos elementos,  las demandas de los distintos 
sectores de la ciudad, para conocer previamente estos antecedentes 
antes de resolver peticiones de otras Comunas.

Sobre  el  punto,  el  Sr.  ALCALDE aclara  que  existe 
una  sola  petición  de  1.000  luminarias  por  parte  del  Municipio  de 
Pucón.

En la misma línea, se informa que la Administración 
ante el recambio de luminarias, estima que aquellas que son retiradas 
no son convenientes de usar en otros puntos de la ciudad, por el alto 
costo de mantención que tienen, por lo que se oficiará a las Comunas 
aledañas para donárselas previa selección y retiro desde sus actuales 
ubicaciones, evitando con ello también el costo de almacenaje.

Consultada  la  opinión  de  la  Comisión  sobre  esta 
posibilidad,  se acuerda finalmente que la  Administración comunique 
esta  oferta  de  donación  a  las  Comunas  de  la  Región,  con  las 
condiciones de selección y retiro indicadas, fijando un plazo de un mes 
para  recibir  las  respuestas  correspondientes,  para  posteriormente 
proceder al remate de las especies restantes.

5.- MODIF. PRESUPUESTARIAS - PROYECTOS DE INVERSIONES 

PROPUESTA Nº 83, POR M$ 6.500.-, del área de Salud, para realizar 
ajuste  dentro  de  asignaciones  de  gastos  presupuestarios,  para  dar 
cumplimiento  a  políticas  institucionales  en  materias  de  personal  y 
servicios de mantención.

Analizada  en  Comisión,  no  se  presentan 
observaciones, proponiéndose su aprobación formal.
 Se  aprueba  la  propuesta  por  unanimidad  de  los 
presentes.

PROPUESTA Nº  89,  POR  M$  171.288.-,  para  suplementación  del 
presupuesto de Ingresos y Gastos de área Educación por recepción de 
recursos para retiro de personal no docente.

Analizada  en  Comisión,  no  se  presentan 
observaciones, proponiéndose la aprobación formal de la Modificación 
Presupuestaria y de la devolución del préstamo del MINEDUC para 
estos efectos.

Se  aprueba  la  propuesta  por  unanimidad  de  los 
presentes.

PROPUESTA Nº 91,  POR M$ 5.000.-,  para asignar  el  presupuesto 
necesario para financiar obras mejoramiento Escuela Selva Saavedra 
por  M$ 3.000.-  y  M$ 2.000.-  para  financiar  la  construcción de 285 
metros lineales de accesos peatonales a propiedades ubicadas frente 
a  la  población  Temuco  en  proyectos  de  construcción  de  Ciclovía 
Temuco-Labranza, tramo 2.
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Analizada  en  Comisión,  no  se  presentan 
observaciones, proponiéndose su aprobación formal.

Se  aprueba  la  propuesta  por  unanimidad  de  los 
presentes.

PROPUESTA Nº 92, POR M$ 56.284.-,  para asignar el presupuesto 
necesario para financiar entrega de Subvenciones Municipales, cuya 
propuesta de Instituciones beneficiadas se entregará en una  próxima 
sesión,  considerando  que  se  debe  analizar  previamente  la  gran 
cantidad de solicitudes recibidas.

Por tratarse solo de la suplementación del item para 
estos  fines,  no  se  presentan  observaciones,  proponiéndose  su 
aprobación formal.

Se  aprueba  la  propuesta  por  unanimidad  de  los 
presentes.

PROPUESTA Nº 93, POR M$ 13.700.-,  para asignar el presupuesto 
necesario para financiar instalación semáforos en cruce San Martín- 
San Federico.

Por tratarse de una implementación necesaria en el 
sector  para  la  seguridad  peatonal,  no  se  presentan  observaciones, 
proponiéndose su aprobación formal.

Se  aprueba  la  propuesta  por  unanimidad  de  los 
presentes.

PROPUESTA Nº 94, POR M$ 32.000.-,  para asignar el presupuesto 
necesario  para  efectuar  reparaciones  y  adquisición  de  compra  de 
repuestos para camiones de Aseo y otras Unidades.

En el análisis de esta propuesta y ante consulta sobre 
el tramite del leasing para la adquisición de camiones de aseo, el Sr. 
Director de Administración y Finanzas, informa que en unos 20 días 
más se espera contar  con la  respuesta  del  Ministerio  de Hacienda 
sobre el tema, para someter posteriormente al Concejo la resolución 
de endeudamiento para estos efectos.

En  relación  a  esta  Modificación,  no  se  presentan 
observaciones, proponiéndose su aprobación formal.

Se  aprueba  la  propuesta  por  unanimidad  de  los 
presentes.

PROPUESTA Nº 95, POR M$ 22.000.-,  para asignar el presupuesto 
necesario para cancelar última cuota correspondiente a juicio causa 
Rol Nº 9.640, caratulada “Henríquez con Iturriaga y Municipalidad de 
Temuco”,  referida  a  demanda  interpuesta  por  65  trabajadores  en 
contra de la Sociedad OSEPAR ESEDPA LTDA.
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Analizada  en  Comisión,  no  se  presentan 
observaciones, proponiéndose su aprobación formal.

Se  aprueba  la  propuesta  por  unanimidad  de  los 
presentes.

PROPUESTA Nº 96, POR M$ 13.835.-,  para asignar el presupuesto 
necesario para cancelar contribuciones de Bienes Raíces pendientes, 
del terreno de Boyeco, requisito necesario para la posterior inscripción 
a  nombre  del  Municipio  de  dicho  inmueble  en  el  Conservador  de 
Bienes Raíces.

Analizada  en  Comisión,  no  se  presentan 
observaciones, proponiéndose su aprobación formal.

Se  aprueba  la  propuesta  por  unanimidad  de  los 
presentes.

PROPUESTA Nº 97,  POR M$ 8.510.-,  para asignar  el  presupuesto 
necesario para cancelar la provisión de personal de apoyo utilizado en 
acciones de Emergencia y Aseo.

Analizada  en  Comisión,  no  se  presentan 
observaciones, proponiéndose su aprobación formal.

Se  aprueba  la  propuesta  por  unanimidad  de  los 
presentes.

PROPUESTA Nº 99,  POR M$ 4.200.-,  para asignar  el  presupuesto 
necesario  para contratación vía honorarios de profesional  Abogado, 
doña  Ximena  Contreras  Gaete,  para  continuar  las  funciones 
especificas en la Dirección de Asesoría Jurídica y que las funciones 
habían sido aprobadas anteriormente.

Analizada  en  Comisión,  no  se  presentan 
observaciones, proponiéndose su aprobación formal.

Se  aprueba  la  propuesta  por  unanimidad  de  los 
presentes.

PROPUESTA  Nº  100,  POR  M$  129.600.-,  asignar  el  presupuesto 
necesario para financiar programa de horas extras para el personal 
Municipal de Planta por M$ 108.000.- y a contrata por M$ 21.600.-

Analizada  en  Comisión,  no  se  presentan 
observaciones, proponiéndose su aprobación formal.

Se  aprueba  la  propuesta  por  unanimidad  de  los 
presentes.

PROPUESTA Nº 101, POR M$ 8.515.-, para readecuación Programas 
fortalecimiento  Preescolar  y  otros  servicios  comunitarios  y  Deporte 
Joven, en la DIDECO.

Por tratarse solo de un ajuste presupuestario, no se 
presentan observaciones, proponiéndose su aprobación formal.
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Se  aprueba  la  propuesta  por  unanimidad  de  los 
presentes.

6.- VARIOS
PATENTE DE RESTAURANTE

Esta  Comisión  estimó  conveniente  proponer  a  la 
Alcaldía, a través del Director Jurídico, estudiar la factibilidad de un 
Avenimiento Judicial  con el Sr.  Jaime Lara Vargas, en el juicio que 
mantiene contra el Municipio por el rechazo de solicitud de Patente de 
Restaurante  en  Av.  Alemania  Nº  01755,  para  los  efectos  de  evitar 
costas y gastos en dicho proceso judicial.   

El Concejal  Sr. TUMA señala que se esta en juicio 
con  esta  Patente  y  no  hay  porqué  anticiparse  a  un  avenimiento, 
porque  también  se  puede  ganar  el  juicio.   Agrega  que  varios 
Concejales votaron en contra de esta patente.

La  Concejala  Sra.  SEPULVEDA  señala  que  este 
punto no se voto, porque lo que se esta señalando es una sugerencia 
a  la  Administración,  considerando  que  frente  a  esa  dirección,  se 
autorizó una Patente de Restaurante y la sugerencia fue por mayoría 
de los presentes con el voto en contra del Concejal Sr. Tuma.

La  Concejal  Sra.  LOPEZ señala  que  no  le  parece 
justo, porque fue una votación en donde también votó en contra de 
esta  patente,  agregando  que  le  parece  raro  solicitar  ahora  un 
avenimiento, porque se voto en contra de un contribuyente y a favor de 
otro que está al frente, pero hay Concejales que votaron en contra de 
ambos.

La Concejala Sra. SEPULVEDA expresa que se sabe 
que el juicio se perdió en la Corte de Apelaciones y la otra razón es el 
otorgamiento de una Patente similar al frente de esta. Las razones del 
no otorgamiento de ésta fue por un tema de seguridad ciudadana y 
esas  son  las  razones  que  en  Comisión  se  sugirió  plantear  un 
avenimiento.

El  Sr.  ALCALDE señala  entender  que  esta  es  una 
sugerencia y por lo tanto no es vinculante con la Administración.  En 
segundo lugar se llega a un avenimiento cuando se estima en virtud de 
antecedentes  objetivos,  que  el  juicio  podría  perderse.   Si  la 
Administración  llega  al  convencimiento  mediante  antecedentes 
objetivos  que  lo  más  probable  que  se  pierda,  lógicamente  lo  más 
conveniente  es  un  avenimiento,  pero  ello  deberá  ser  frente  a  un 
estudio.

CONVENIO PROENTA UFRO
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Se  recuerda  que  está  pendiente  la  propuesta  de 
modificación del Fondo de Apoyo al Mejoramiento de la Gestión en 
Educación,  para  rebajar  10  millones  de  pesos  y  destinarlos  al 
financiamiento  del  Programa  PROENTA-UFRO,  que  promueve  el 
desarrollo de talentos académicos de niños de Escuelas Municipales.

Como  el  tema  fue  analizado  en  la  Comisión  de 
Educación,  esta  Comisión  propone  la  aprobación  formal  de  esta 
propuesta destinada a financiar el Programa PROENTA UFRO.

Sometida  la  propuesta  al  Concejo  se  aprueba  por 
unanimidad.

REGLAMENTO RECINTOS DEPORTIVOS
Se recuerda también que está en poder de los Sres. 

Concejales la propuesta de Ordenanza de Recintos Deportivos para su 
resolución.  Analizado este punto, se acuerda resolverla en la próxima 
sesión,  previo  análisis  que  hará  del  documento  la  Dirección  de 
Administración y Finanzas.

COMODATO JJ.VV. EVARISTO MARIN
Finalmente se reitera que está también pendiente  la 

petición de Comodato de la JJ.VV. Evaristo Marín, en conjunto con el 
Club Deportivo del sector.

Analizada la situación, se acuerda que la Dirección 
Jurídica redactará un Convenio condicionando dicho Comodato al uso 
de los espacios requeridos para todas las Organizaciones Sociales del 
sector y resolver este tema en la próxima sesión.

 Siendo las 12:55 hrs. concluye esta reunión de trabajo.

COMISION EDUCACION
          El día  Martes 29 de Julio 2008, siendo las 17:10 hrs., 
se reúne la Comisión   Educación   y   Cultura  con la asistencia de los 
Concejales  Sras.  Genoveva  Sepúlveda,  Erica  López,  Srs.  Jaime 
Salinas y José Zamora, que la preside.

              Participan  de  la  reunión  el  Director  de  Educación 
Municipal  don Hugo Hernández y el  funcionario de esa Unidad, Sr. 
Jorge Ibáñez. 
 
1.-  INFORME CONVENIO UNION EUROPEA

      Exposición     de     los    encargados    del    Proyecto
Programa   de Modernización del Estado: “Un Estado Participativo al 
Servicio de la Ciudadanía” que partiera el año 2005, en 5 comunas de 
la  Región,  administrado  en  nuestro  país  por  la  Agencia  de 
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Cooperación Internacional y financiado a través del Convenio marco 
suscrito entre la Unión Europea y el Gobierno de Chile.   

            Exponen  los  Srs.  Enrique  Marinao  y  Cristian 
Valderrama, Sintetizador y Jefe del Proyecto respectivamente.

      El Sr. Marinao realiza una síntesis del Proyecto,  su 
contexto técnico, la diversidad de actores que involucra y las Comunas 
que  participan  del  Proyecto  :  “Diseño  e  Implementación  de  un 
modelo Participativo y descentralizado de Gobierno Local desde 
la  Gestión  Educacional”.  Este  proyecto  tiene  un  presupuesto  de 
800.000 euros, aportados en partes iguales entre la Unión Europea y 
la Red de Municipios.

 
    El objetivo es “incorporar la Participación Ciudadana 

en el quehacer educativo de las comunas participantes, por medio de 
un modelo de gestión educativa municipal participativo y el diseño e 
implementación  de  innovación  curricular,  que  apoye  y  fortalezca  la 
cultura participativa a nivel local”, iniciativa que se desarrollará en un 
período de 28 meses. 

    El  trabajo se distribuye en tres ejes de interés que 
son :
 

EJE  1   Diseño  de  programas  y  materiales  didácticos 
innovadores que venga a  complementar  y  fortalecer  los  contenidos 
entregados  por  el  Ministerio  de  Educación.  Se  persigue  con  ello 
generar  aprendizaje  de  una  cultura  ciudadana,  que  estimule  el 
compromiso y la responsabilidad en la construcción de la ciudadanía. 
 

EJE  2        Promueve  el  desarrollo  de  habilidades  y 
competencias en los agentes educativos, en ámbitos como de gestión 
administrativa, financiera y pedagógica, con participación propositiva y 
resolutiva   a   través    de   talleres, seminarios, asesorías tanto dentro 
como fuera del país, de modo de generar procesos descentralizadores 
y resolutivos en la gestión educativa municipal. 
 

EJE 3        En este último eje se considera la capacitación del 
personal  municipal,  tanto  en  la  tecnología  de  Información  y 
Comunicación  como  asimismo  en  la  capacitación  del  personal 
municipal, herramientas de soporte y modernización de la gestión. 
 

        La  Concejala  Sra.  Erica  López,  consulta  que 
directivos se capacitarán por medio del Programa y que porcentaje se 
espera abarcar y si se logrará captar la participación de los Directores, 
ya que estos pueden ver en su participación una tarea más agregada a 
sus funciones.
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               El Sr. Marinao  responde que se espera un 40% de 
los  docentes  que  participan  en  el  Programa y  que  a  lo  menos  se 
cuente con un profesor encargado de promover las metas del proyecto 
por cada colegio,  mediante la creación de una Unidad de Gestión.  
Respecto al interés de los docentes en capacitarse señala que existe 
un considerable número de docentes que se han capacitado.
             El Sr. Valderrama hace mención a que las Escuelas 
han incorporado su participación como un objetivo transversal, señala 
que el diagnóstico no daba cuenta del Proyecto Educativo Institucional.
           Al consultarse cuantos  Directores en la Comuna de 
Temuco han participado en esta innovación, el expositor señala que no 
está claro el total en la Comuna pero que es un dato que se puede 
obtener.
             El  Concejal  Sr.  Zamora  señala  que  esta  muestra 
abarca  5  municipios,  pero  que  como  Concejales  de  Temuco  les 
interesa saber cual es la situación comunal con datos específicos.
 
           La Concejala Sra. López por su parte indica que el 
dato a que se refiere el Sr. Zamora, es de gran importancia por cuanto 
como Concejales de Temuco, lo que les interesa es precisamente la 
situación  en  la  Comuna  en  la  cual  cumplen  funciones  como 
Concejales.
                  El  Sr.  Valderrama reitera  que esos datos no están 
tabulados por el momento.
 
           El Concejal Sr. Zamora insiste que este punto es de 
gran importancia por cuanto además es la Comuna de Temuco la que 
aporta el 75 % del financiamiento del proyecto. Reitera la necesidad de 
segmentar los datos.
           Al  referirse  al  Eje  2,  el  Sr.  Valderrama señala  que 
hasta ahora éste se ha centralizado en la capacitación de Directores 
de Educación, Directores, Profesores y Padres y Apoderados. 
 
           La  Concejala  Sra.  López  consulta  respecto  a  la 
Plataforma tecnológica.
 
            El  Sr.  Valderrama  responde  que  existe  un 
involucramiento  a  trabajo  integrado  con  el  Departamento  de 
Educación,  que  se  nota  un  antes  y  después  de  la  llegada  del  Sr. 
Hernández,  que  hay  dos  funcionarios  del  Departamento  trabajando 
alineados en este tema y el Profesorado muestra voluntad de acoger 
el  llamado  de  modernización  del  Estado,  aún  cuando  algunos  se 
sienten  agobiados,  bombardeados  de  proyectos  de  los  cuales  no 
tienen conocimiento, pero les gusta la posibilidad de participar aunque 
ello signifique un tiempo agregado a sus funciones.
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            El  Sr.  Marinao  señala  respecto  a  la  plataforma 
tecnológica,  que  se  espera  instalar  en  los  establecimientos,  un 
Software  Social  mediante  una  licitación,  lo  que  hará  posible  la 
comunicación  entre los profesores que participan del sistema. Agrega 
que en esta etapa hay que trabajar en paralelo con los docentes en la 
capacitación y uso de las tecnologías existentes. 
 
            La  Concejala  Sra.  Sepúlveda  expresa  su 
preocupación  respecto  a  la  duplicidad  de  trabajos  que  realizan  los 
Directores y Profesores, ya que se encuentran atochados con otras 
funciones propias de su cargo, sin embargo ha visto gran interés en 
capacitarse y se alegra que así sea.
          El Sr. Valderrama señala que no llega toda la gente 
que se espera,  por  la  extensa jornada del  profesorado,  por  lo  que 
tienen menos tiempo disponible para asistir a capacitarse.
 
           El Concejal Sr. Salinas señala que en otros países el 
actor es el alumno y aquí ocurre que es el Director y el Profesor, y 
señala  que  hay  profesores  que  no  se  creen  el  cuento,  incluso 
entorpecen la labor que se realiza, hay falta de compromiso municipal. 
Sin embargo agrega que ha notado un cambio en el antes y después 
del Sr. Cid, se aprecia la participación de la Educación Municipal.
 
           La Concejala Sra. López, señala la conveniencia que 
cuando  se  haga  el  análisis  del  PADEM  2009,  se  hagan  llegar 
sugerencias respecto a que materias privilegiar en el Plan Educativo, 
para considerarlas en esa oportunidad.
             El Presidente de la Comisión junto con mencionar la 
necesidad de reencantar  a los  Padres en su responsabilidad como 
apoderados  y  a  los  Profesores  respecto  a  su  gestión.  Expresa  su 
agradecimiento  a  los  expositores  en  quienes  reconoce  el  esfuerzo 
realizado  y  la  convicción  de  querer  llevar  este  Proyecto  a  buen 
término,  concordando  con  la  Concejala  López  en  la  necesidad  de 
incorporar  al  PADEM  un  respaldo  a  este  proyecto  para  que  se 
mantenga.
 
2.- INFORME PROENTA UFRO 
             Expone  el  Sr.  Hugo  Hernández,  Director 
Departamento de Educación Municipal.

   PROENTA  –  UFRO  es  un  Programa  de  la 
Universidad de La Frontera, cuyo propósito es estimular el desarrollo 
integral de los y las estudiantes de sexto básico a cuarto medio con 
talentos académicos que desean desarrollar sus potencialidades y que 
provienen de un nivel socio-económico bajo de la IX Región.
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           Este  es  un  programa  de  educación  extracurricular 
complementario  a  la  educación  formal  obligatoria,  que  busca  crear 
nuevas oportunidades de desarrollo para los estudiantes.
            Los  niños,  niñas  y  jóvenes  con  talentos  naturales 
sobresalientes  constituyen  un  potencial  enorme  de  riqueza  para  la 
sociedad. Chile cuenta con muchos estudiantes talentosos y al mismo 
tiempo,  necesita  de  muchos  científicos,  humanistas,  empresarios  y 
líderes sociales, ámbitos en los cuales estos niños, niñas y jóvenes 
podrían canalizar sus capacidades al servicio de su región y del país. 

    Para el desarrollo de este Programa se requiere de 
un aporte del  Municipio para la selección de los alumnos mediante 
aplicación  de  test  estandarizados  e  instrumentos  de  diagnóstico, 
talleres a los padres, apoderados y alumnos que faciliten la integración 
al programa. 

   El  costo  estimativo  del  aporte  complementario  del 
Municipio  a  la  UFRO,  para  la  mantencion  del  Programa  es  de  $ 
10.000.000 (diez millones de pesos)  para lo  cual  se requiere de la 
aprobación del Concejo Municipal.

    Se pretende a través de este programa potenciar 
a 180 alumnos de 6º a 4º año Medio que son parte del sistema 
Municipal,  en  los  cuales  se  evidencian  talentos  académicos 
ofreciéndoles  mejores  oportunidades  de  formación  por  los  logros 
obtenidos en sus respectivos establecimientos, mejorando la imagen 
corporativa  y  la  percepción negativa  de la  calidad de la  educación 
municipal  frente  a  la  comunidad,  lo  que implica  un  aumento en la 
matrícula y menor deserción. 

   Señala  el  Sr.  Hernández  que  de  un  total  de  277 
alumnos atendidos,  183  son de nuestro sistema, de la  comuna de 
Temuco donde se atienden 216 y un 84,7% son alumnos nuestros, 
estos  estudiantes  egresados  de  4º  medio  y  de  PROENTA  tienen 
acceso a una Beca de estudios la cual contempla arancel de matrícula 
del primer año de estudios en la UFRO. En el año 2007, egresaron 18 
alumnos de los cuales 16 ingresaron a la Universidad; 13 en la UFRO, 
1 en la Universidad de Valparaíso; 1 en la Universidad Católica y 1 en 
la Universidad Austral de Chile.
 
           Respecto al tema, la Comisión se da por satisfecha 
con el Informe Académico y estima que deben crearse instrumentos de 
evaluación, más específicos y sugiere apoyar la aprobación formal 
del traspaso de los 10 millones de pesos que se están solicitando.
 
3.- CONCURSO DE DIRECTORES

    El  Director  de  Educación  Municipal,  don  Hugo 
Hernández   señala  que  el  Concurso  de  Directores  se  encuentra 
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terminado en las dos fases, es decir, entrevista y curricular. (listado 
completo de postulantes se adjunta a la presente acta.)

INFORME SITUACIÓN  DE CONCURSOS DE DIRECTORES

Escuela Turingia: 
1° lugar: María E. Urenda P.,

 Escuela Marcela Paz:
1° lugar: Martín Rivera C., (quien aceptó el cargo).
Escuela Campos Deportivos:
1° lugar: Marcelina Riveros P., (reconcursó el cargo de Directora, 
aceptando el nombramiento.)
 
 Escuela Los Avellanos: 
1° lugar: María T. Konig S., 

Escuela Manuel Rojas:
1° lugar: Néstor Aravena T. (quien aceptó el cargo).

Escuela Standard:
1° lugar: María A. Quintana M. (quien aceptó el cargo)

Escuela Mollulco:
2° lugar: Olga Pellizari A., 

Escuela Amanecer: 
 1° lugar: María T. Konig S., 

Liceo Gabriela Mistral:
1° lugar: Juan Villanueva F., (quien aceptó el cargo).

Escuela Manuel Recabarren:
1° lugar: Yanquiray de la Maza M., (reconcursó el cargo de Directora, 
aceptando el nombramiento.)

Escuela Villa Carolina:
1° lugar: Nadia Navarro B., (quien aceptó el cargo.)

Escuela Boyeco:
1° lugar: Adán Morales R., (quien aceptó el cargo).

Escuela Caupolicán:
1° lugar: María T. Konig S., (quien aceptó el cargo).

Escuela Pedro de Valdivia:
2° lugar: María E. Urenda P.,
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Escuela Los Trigales:
1° lugar: Pamela Pacheco M., (quien aceptó el cargo).
         

        La Concejala Sra. Sepúlveda consulta que pasa con 
aquellos que no ganaron el Concurso.

   El Sr. Hernández explica que los mayores de 60 años 
en el caso de los varones y de 55 las damas, pueden quedarse en el 
sistema,  ocupando  cargos  de  Inspección  General,  otros  podrán 
acogerse a indemnización y retiro. 
            La  Comisión  considera  beneficioso  aprobar  un 
incentivo por capacitación o por grados académicos en las áreas 
de  Educación  y/o  Gestión  para  aumentar  el  universo  de 
interesados en postular a los cargos  de Directores y que no sea 
solamente la antigüedad que conlleve a un beneficio económico.

         Siendo las 17:10 hrs., concluye la reunión. 

 
 6.- AUDIENCIA PUBLICA

No hay

7.- VARIOS

MATRICULAS
El  Concejal  Sr.  ACEITON  hace  presente  su 

preocupación  por  el  pago  de  matricula  que  se  exige  en  los 
Establecimientos  Educacionales  Municipales,  principalmente  por 
aquellas personas que no disponen de recursos, por su mala situación 
económica o cesantes.   Estima que el  Estado debiera  asumir  este 
costo y entregar a los Municipios los recursos del caso ya que no se 
puede  coartar  la  posibilidad  de  estudiar  a  menores  de  escasos 
recursos porque sus padres no pueden pagar los Matriculas.

PLANTA SAN ISIDRO
El  Concejal  Sr.  ACEITON  reitera  también  su 

preocupación por el  funcionamiento de la Planta de Tratamiento de 
Aguas Servidas San Isidro que estaría colapsada, requiriendo hacer 
presente la búsqueda de una solución urgente al problema y no para el 
año 2011 como se informó, ya que la gente del sector no puede seguir 
soportando  las  consecuencias  provocadas  por  su  funcionamiento 
ineficiente.

KIOSCO
La  Concejala  Sra.  SEPULVEDA  solicita  al  Sr. 

ALCALDE sus buenos oficios para encontrar una solución al problema 
de ubicación y funcionamiento que tiene un Kiosco de Diarios ubicado 
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en  calle  Torremolinos,  ante  la  construcción  del  Casino. 
Específicamente  solicita  se  considere  con  dicha  Empresa  una 
reubicación en el sector aledaño o al interior del Establecimiento para 
mejorar la condición económica que ha sufrido su propietaria.

El  Sr.  ALCALDE  le  solicita  hacerle  llegar  los 
antecedentes del caso.

SEMAFOROS
El Concejal Sr. SALINAS plantea la necesidad que el 

Municipio, a través de la Unidad correspondiente, estudie la factibilidad 
de  instalar  Semáforos  reciclados  en  algunos  barrios  de  la  ciudad, 
como por ejemplo, en las intersecciones de Ziem con Norte, Ziem con 
Barros Arana y Ziem con Valparaíso, que registran un alto tránsito de 
la locomoción colectiva, antes que se produzca alguna desgracia que 
lamentar.

CICLOVIA
El  Concejal  Sr.  SALINAS  reitera  planteamiento 

anterior,  en orden a conocer  de parte del  Serviu antecedentes que 
expliquen  el  proyecto  de  Ciclovía  de  la  calle  Zenteno,  estimando 
necesario estudiar facultades del Municipio para retirar señaletica en el 
lugar, que autoriza el tránsito de bicicletas junto a los peatones.

El  Sr.  ALCALDE  señala  que  se  reiterará  Oficio  al 
Serviu para que concurra su Director a exponer sobre el punto.

Sobre  los  Semáforos  se  esperará  el  informe 
solicitado a Tránsito sobre las disponibilidades y peticiones de otras 
Comunas o de algunos sectores de la ciudad, como en Chivilcan con 
Pedro de Valdivia.

SINTESIS DE ACUERDOS Y PROPOSICIONES
1.-  Se aprueba adjudicación Leaseback con Banco Santander Chile 
para construcción Edificio Servicios Municipales.

2.- Se aprueban nombres de calles del Comité José Muñoz Concha y 
Empresa Desarrollo Inmobiliario JCE.

3.- Se solicitan informes previos a Unidades Municipales para resolver 
compra de terreno para Complejo Deportivo en Labranza.

4.-  Se acuerda que la Administración recoja propuesta de Comisión 
Seguridad  Ciudadana  y  opiniones  de  propietarios  de  6  locales  de 
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Alcoholes  sector  Caupolican,  para  hacer  propuesta  al  Concejo  y 
resolver las patentes.

5.-  Se  acuerda  pre-aprobación  de  las  solicitudes  de  Patentes  de 
Alcoholes de siguientes contribuyentes:  Restaurante,  de Sr.  Rogelio 
Candia,  Sra.  Laura  Velasco  y  Sr.  Ricardo  Reickert;  Traslado  de 
Patente, de la Sra. Mariella Vignolo y Minimercado, de la Sra. Hilda 
Chiguailaf y Malvina Díaz.

6.- Se aprueban las siguientes Patentes de Alcoholes:
-  Minimercado,  de  don  Eduardo  Quevedo;  Restaurante  Diurno  y 
Nocturno  de  don  Christian  Lavanderos  y  Servicios  Gastronómicos 
Ltda..

7.- Se aprueba la renovación de 114 y 64 patentes de Alcoholes, que 
cumplieron con todos los requisitos.

8.- Se acuerda otorgar 60 días de plazo a 261 Patentes de Alcoholes 
pendientes para regularizar su situación.

9.- Se fija distribución interna de las 409 Patentes Limitadas.

10.- Se aprueban las siguientes Patentes de Alcoholes: Traslado de 
Depósito  de  Bebidas  Alcohólicas,  de  don  Segundo  Curiqueo, 
Restaurante, de Soc. Comercial Blue Ltda.. y Minimercado, de doña 
María Soto.

11.-  Se  aprueba  otorgar  el  plazo  de  10  años  a  Comodato  con  la 
Comunidad Juan Cona.

12.- Se autoriza Avenimiento con doña María Esparza Pino por Pago 
Permiso de Circulación.

13.- Se aprueban las siguientes Modificaciones Presupuestarias:

- Nº 83, por M$ 6.500.-, de Salud, por ajuste presupuestario.
- Nº  89,  por  M$  171.288.-,  de  Educación,  para  pago  de 

indemnización personal no docente.
- Nº 91, por M$ 5.000.-, para obras de Mejoramiento en Escuela 

Selva Saavedra y accesos peatonales en Ciclovía.
- Nº 92, por M$ 56.284.-, para suplementar ítem Subvenciones.
- Nº 93, por M$ 13.700.-, para financiar instalación de Semáforo 

en San Martín con San Federico.
- Nº 94, por M$ 32.000.-, para reparaciones y repuestos Camiones 

Aseo y otras Unidades.
- Nº  95,  por  M$  22.000.-,  para  cancelar  última  cuota  en  juicio 

causa Rol Nº 9.640.-
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- Nº 97, por M$13.835.-, para cancelar contribuciones del terreno 
Vertedero Boyeco.

- Nº 99, por M$ 4.200.-, para contratar a Honorarios a profesional 
abogado, doña Ximena Contreras Gaete.

- Nº  100,  por  M$ 129.600.-,  para  financiar  Programa de  Horas 
Extras personal de Planta y Contrata.

- Nº  101.  por  M$  8.515.-,  por  readecuación  de  Programas 
Sociales.

14.- Se aprueba modificar Fondo de Apoyo al Mejoramiento de la 
Gestión  en  Educación,  en  M$  10.000.-,  para  financiar  Convenio 
PROENTA-UFRO.

15.-  El  Concejal  Sr.  Aceitón  plantea  preocupación  por  cobro  de 
Matriculas y funcionamiento de Planta San Isidro en Labranza.

16.- La Concejala Sra. Sepúlveda solicita se estudie situación de 
ubicación de Kiosco sector Casino.

17.-  El  Concejal  Sr.  Salinas  solicita  considerar  instalación  de 
Semáforos en varios sectores y reitera exposición del Serviu sobre 
proyecto Ciclovía.

Siendo las 17:15 hrs. se levanta la sesión.

DAT/jso.
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